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Los 205 años del natalicio de la Madre de la 
Patria fueron recordados este 12 de julio en 
su ciudad natal,  Santiago de Cuba, con el 
depósito de  flores en la tumba que guarda 
sus restos, en el cementerio patrimonial de 
Santa Ifigenia.

La ofrenda, a nombre del pueblo de 
Cuba, se convirtió en especial tributo para 
quien deviene paradigma de amor filial y 
a la patria, como resaltara en las palabras 
centrales del homenaje  la Máster en Cien-
cias Graciela Pacheco Feria, descendiente 
de la familia Maceo Grajales.

A la sencilla ceremonia, realizada de 
acuerdo con las normas establecidas en la se-
gunda fase de la recuperación pos-COVID-19 
por la que atraviesa el territorio, asistieron 
las máximas autoridades de la provincia: 
Lázaro Expósito Canto, primer secreta-
rio del Partido; y Beatriz Johnson Urrutia, 
gobernadora, ambos miembros del Comité 
Central del Partido; además de una repre-
sentación del pueblo santiaguero.

La figura de Mariana Grajales, su 
ejemplo, la historia que supo tejer como 
madre, esposa, mambisa, mujer... trascen-
dió la época que le tocó vivir y llega hasta 

nuestros días para servir de inspiración a 
cubanas y cubanos.

Cada generación de hijas de esta tierra 
asume su legado,  y aporta al país con la mis-
ma pasión de aquella santiaguera heroica. 
| Betty Beatón Ruiz

| foto: Yailén Aguilar 

Para recuperarse, hay que trabajar

| foto: Juan Carlos Dorado

El secretario general de la 
Central de Trabajadores 
de Cuba, Ulises Guilarte 
De Nacimiento, sostuvo 

intercambios con dirigentes 
sindicales de cinco 

provincias cubanas, para 
repasar algunas de las 

prioridades del trabajo de 
la organización en la actual 

etapa recuperativa tras el 
impacto de la COVID-19

Mariana Grajales 
en constante 

renacer

| Página 5

Geominera de Camagüey: 
Cromo y Oro 

| Página 4

Matemático 
entre curvas 

de COVID
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Normalidad rima 
con laboriosidad 

| Francisco Rodríguez Cruz

Luego del inicio de la primera y segunda fases de la etapa de 
recuperación en todo el país, no son pocas las personas que ya 
empezaron a regresar a sus labores habituales, o a preguntar, 
con inquietud, sobre cuándo será el momento para retornar a sus 
puestos.

Detrás comienza a quedar ese período de más de tres meses 
que removió todo el ámbito laboral nacional, con sucesivas medi-
das salariales y de otro tipo para proteger a la fuerza de trabajo, 
tanto del sector estatal como del particular.

Como se ha explicado, con independencia de la situación más 
compleja que tienen algunos sectores como el turismo, la nece-
sidad más urgente para la economía es reanimar todas aquellas 
tareas de la producción y los servicios que sea posible.

Ni al presupuesto del Estado ni a los más de 180 mil trabajado-
res que llegaron a recibir protección laboral en este tiempo les 
conviene continuar al 60 % de su salario en la casa.

Las empresas y otras entidades tienen que hacer todo lo que 
esté a su alcance para reactivar sus actividades con la mayor 
prontitud, mayormente las que implican ingresos por exporta-
ción, para la producción de alimentos o como sustitución de im-
portaciones.

Es preciso recordar que durante la epidemia el sistema em-
presarial funcionó con el 80 % de su fuerza laboral, ya fuera en 
la modalidad presencial o en el trabajo a distancia. Pero con el 
inicio de las distintas fases de la recuperación, el propósito no 
debe ser prolongar los subsidios para quienes estaban en casa 
sin trabajar, sino incorporarlos a las tareas productivas con la 
mayor rapidez posible.

Los sindicatos en particular tienen que compulsar este tipo 
de análisis con mayor intencionalidad. No debería suceder, por 
ejemplo, que una empresa mantuviera trabajadores al 60 % de 
su salario, con protección laboral en la casa, para que los demás 
integrantes del colectivo obtengan mayores ingresos individua-
les por la aplicación y distribución del pago por resultados entre 
menos gente.

La reacción ante la COVID-19 en el mundo empresarial puso 
en evidencia las potencialidades existentes para un mejor apro-
vechamiento de la fuerza de trabajo. También dejó pistas sobre 
viejos problemas como las plantillas infladas, cuya solución no 
puede ser prolongar el tratamiento concebido para esta particu-
lar coyuntura epidemiológica.

En cuanto al sector presupuestado, todas las tareas con un 
impacto en la reanimación económica, ya sea por su naturaleza 
reguladora o de control, tienen que evaluar muy bien la incorpo-
ración gradual de su personal, de acuerdo con las medidas pre-
vistas para cada una de las tres fases.

En el trabajo por cuenta propia, por su parte,  lo previsto busca 
estimular su reapertura desde el primer momento, con el cum-
plimiento de las precauciones y disposiciones sanitarias que re-
gulan las autoridades competentes. En medio de las difíciles cir-
cunstancias para los aseguramientos materiales, los gobiernos 
locales deben colegiar todas las fórmulas posibles y así facilitar 
este proceso de reanimación.

No debemos olvidar igualmente que este sector no estatal de 
la economía tiene un impacto considerable en la prestación de 
servicios a la población, más aún en la actual etapa veraniega. 
Además, de la celeridad con que puedan reponerse los negocios 
particulares y las cooperativas no agropecuarias, entre otras 
modalidades, dependerá el flujo mayor o menor de los ingresos 
tributarios hacia los presupuestos de los municipios, que en no 
pocos casos resultan definitorios para sus tesorerías.

Como han dicho funcionarios del Ministerio de Trabajo y Seguri-
dad Social, los trabajadores, estatales o particulares, que fueron 
reubicados en sectores priorizados y consideren más favorable 
su nuevo empleo, por la estabilidad o el monto de sus ingresos, 
podrán mantenerlo, si no es una labor eventual y existe la plaza 
para que le contraten. Esto pudiera ser entonces otro comienzo 
laboral para un grupo no despreciable de trabajadores.

Pero ya sea de vuelta a sus funciones anteriores, o en otro em-
prendimiento o empleo productivo, lo crucial ahora es que junto 
con la nueva normalidad venga también, y lo más deprisa posible, 
toda nuestra laboriosidad.

lunes 13 de julio del 2020

Reservación no 
reservada

Yaima Álvarez Medina, re-
sidente en Pedro Zerquera 
nro. 361-A entre Rosario y 
Desengaño, Trinidad, pro-
vincia de Sancti Spíritus, 
nos cuenta lo acontecido 
sobre una reservación he-
cha para el campismo, pla-
ya El inglés, en Cienfue-
gos.

“Mi esposo contactó por 
teléfono con la compañe-
ra Inay, jefa de Ventas de 
Cienfuegos, quien le confir-
mó que estaba garantizado, 
y como se había hecho por 
teléfono debía pagar en el 
mismo campismo.

“Al llegar nos dijeron 
que el contrato debió ha-
cerse en Cienfuegos y no 
por teléfono. La carpetera 
nos alertó que hasta que no 
entrara el último campis-
ta no nos podían aceptar, 
ya que ella desconocía las 
ventas realizadas.

“Cuando llegaron los 
jefes del campismo de la 
provincia de Cienfuegos 
nos llamaron para infor-
marnos que no podíamos 
quedarnos pues en la pri-
mera etapa pos-COVID 
solo abriría para cada pro-
vincia.

“No nos permitieron 
quedarnos, y la familia, con 
3 niñas y mi suegra de 77 
años tuvimos que caminar 
casi 3 kilómetros para poder 
hacer alguna gestión para 
que un chofer nos recogiera.

“Realmente no sé a quién 
reclamar por el mal rato que 
pasamos, convirtiéndose lo 
que sería un lindo día en 
una pesadilla. Quisiéramos 
una explicación. El proble-
ma lo crearon ellos por falta 
de coordinación, pagamos 
un gasto excesivo por el 
transporte y las molestias 
de ese mal momento”.

Sostener el arte

| Yuris Nórido

Como todos los sectores de la sociedad cu-
bana el entramado de la cultura ha sido 
afectado por el impacto de la contingencia 
sanitaria. De hecho, es oficial: han sido sus-
pendidos los festivales y eventos de gran 
convocatoria en lo que queda de año, inde-
pendientemente de la evolución de la situa-
ción epidemiológica. La programación de to-
das las instituciones del arte y la literatura 
se ha reducido sensiblemente.

Cuando numerosos creadores perdie-
ron sus habituales fuentes de ingreso el Go-
bierno decidió protegerlos con una política 
ejecutada por el Ministerio de Cultura. Se 
subvencionó a artistas y agrupaciones de 
la música que constituyen unidades comer-
cializadoras, desde una homologación que 
atiende las categorías de cada colectivo.

En las artes escénicas y en otras mani-
festaciones se siguieron las medidas que im-
plementó el país en el ámbito salarial.

Obviamente, es difícil —a veces impo-
sible— garantizar el monto de los ingresos 
personales si se toma como referencia lo 
que devengaban algunos artistas antes de la 
contingencia. Pero ha sido una decisión be-
neficiosa para los trabajadores del sector.

El Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Cultura y las organizaciones sindicales, 
participaron activamente en la aplicación de 
esta política, que se mantendrá en la prime-
ra fase de la recuperación pos-COVID-19.

En las dos fases consiguientes, a partir 
del restablecimiento paulatino de la situa-
ción laboral de los artistas, se irá eliminan-
do el pago que se ha ido realizando según las 
categorías establecidas.

La industria cultural, en la que conflu-
yen actividades artísticas y literarias, es 
fuente de millonarios ingresos en el mundo 
entero. La actual crisis ha golpeado muchos 
de sus mecanismos de producción y comer-
cialización. 

Pero en Cuba se asumen otras lógicas: el 
mercado no es el eje de las políticas de acce-
so al arte. La mayor parte de la creación ar-
tística, fundamentalmente la de expresiones 
que precisan de cuantiosos recursos y que 
difícilmente pudieran resultar “rentables”, 
está subvencionada.

Lo más fácil hubiera sido cruzarse de 
brazos y escudarse en las dificultades fi-
nancieras que acarrea la emergencia para 
centrarse solo en sectores vitales de la eco-
nomía.  

De cualquier forma, se puede “sobrevi-
vir” sin el arte.

Pero se ha partido del rol insustituible 
de la cultura en la calidad de vida de la ciu-
dadanía. No solo de pan vive el hombre.

El panorama es complejo; el sistema ins-
titucional y empresarial de la cultura deberá 
ser eficaz en el manejo de los recursos: habrá 
que hacer economías; habrá que replantear 
muchos esquemas, buscar alternativas via-
bles.

No obstante, la aplicación de la política 
cultural está garantizada. Los artistas no 
pueden quedar a su suerte.

Sostener el arte y la cultura es una res-
ponsabilidad del Estado y del Gobierno, 
porque el acceso a todas las expresiones es 
derecho inalienable de los ciudadanos.

En tiempos de crisis, los artistas ofrecen 
una visión necesaria sobre nuestras circuns-
tancias. Aportan al gran relato de la nación.

| A cargo de Arsenio Rodríguez

A partir de varias interrogantes recibidas por 
trabajadores de la cultura, una reflexión

| Hoy en la Mesa Redonda
La ONDi: 40 años impulsando el diseño en Cuba

Directivos de la ONDi comparecerán este lu-
nes en la Mesa Redonda para dialogar sobre 
los 40 años recién cumplidos por esa institu-
ción y el papel que ha desempeñado en el im-
pulso del diseño en el país. 

Cubavisión, Cubavisión Internacional, 
Canal Caribe, Radio Habana Cuba y los ca-

nales de YouTube de la Mesa Redonda y la 
Presidencia, y las páginas de Facebook de 
Cubadebate, la Presidencia y la Mesa Re-
donda transmitirán en vivo este programa 
a las 7:00 p.m. 

El Canal Educativo lo retransmitirá al 
final de su emisión del día.
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CASI TODO el país, excep-
to La  Habana,  aplica  la 
segunda fase de recupera-
ción tras el impacto de la 

COVID-19. Ulises Guilarte De Na-
cimiento, miembro del Buró Político 
del Partido y secretario general de 
la Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC),  recorrió la pasada semana 
cinco provincias (Villa Clara, Cien-
fuegos, Sancti Spíritus, Ciego de 
Ávila y Camagüey) con el objetivo 
de definir prioridades de la organi-
zación sindical en esta etapa.

En reuniones de trabajo con di-
rigentes sindicales, Guilarte De Na-
cimiento abordó temas esenciales 
en el trabajo de la CTC: el apoyo a 
los trabajadores por cuenta propia, 
el trabajo a distancia, la producción 
de alimentos, la reubicación labo-
ral y la protección del empleo, entre 
otros aspectos relacionados con las 
particularidades de cada territorio.   

La validez del trabajo a distancia
En la reunión de trabajo que sos-
tuvo Guilarte De Nacimiento, con 
dirigentes sindicales de Camagüey, 
los principales temas a debate fue-
ron la producción de alimentos, la 
eficiencia empresarial y el papel 
protagónico de esa organización en 
cada colectivo como ente moviliza-
dor.

Para lograr esos objetivos, pre-
cisó, “el sindicato nunca debe olvi-
dar su misión de defender el empleo 
y el salario”. Fue por eso que elogió 
la alianza de la organización sindi-
cal con la dirección provincial del 
Ministerio de Trabajo y Seguridad 
Social, tras la cual lograron gestio-
nar más de 3 mil empleos en el polo 
turístico que se fomenta al norte de 
Camagüey.

“Durante los momentos más 
crudos frente a la pandemia del co-
ronavirus, añadió el dirigente, cada 
trabajador fue protegido y esa se-
guirá siendo nuestra misión. Es por 
ello que el movimiento sindical va-
lida modalidades como la del traba-
jo a distancia.

“Esta constituye una de las op-
ciones para poder asegurar la con-
secución de los procesos producti-
vos. Aunque es necesario entender 
que su efectividad pasa por un ejer-
cicio de carácter organizativo y de 
exigencia por parte de las adminis-
traciones, las cuales deben diseñar 
con precisión el plan de trabajo.

“Esa variante requiere un mayor 
aprovechamiento de las tecnologías 
de la informática y las comunica-
ciones para asegurar el desempeño 
profesional y evitar el traslado del 
trabajador. Es una alternativa que 
asegura el empleo, el ingreso y los 
esquemas de estimulación”. | Gretel 
Díaz Montalvo

La alimentación, el gran desafío
Si la COVID-19 no disminuyó la 
efervescencia en la producción de 
alimentos, en la actual etapa de 
recuperación se requiere llegar al 
punto de madurez de algo recién 
implementado por el movimiento 
sindical cubano: los Movimientos 
Productivos Emulativos.

El propósito esencial es tener 
más comida en todo el país, pero no 
se trata solo de garantizar la elabo-

ración de los productos primarios o 
tradicionales, sino de priorizar la 
cadena de valores agregados con el 
proceso de industrialización, des-
tacó Guilarte De Nacimiento en el 
encuentro con sindicalistas de Cie-
go de Ávila.

“Hay que potenciar las gran-
des industrias alimentarias y las 
minindustrias, y ya estas últimas 
han diversificado las ofertas a la 
población con impacto también en 
la recaudación que ha favorecido el 
plan de circulación mercantil mino-
rista”, enfatizó el miembro del Buró 
Político del Partido.

Por ejemplo, las 18 minindus-
trias rectoradas por la empresa 
agroindustrial Ceballos han fabrica-
do hasta la fecha más de 7 mil tone-
ladas de mermelada, cascos y barras 
de guayaba, coco rallado, cascos de 
toronja, trozos de frutabomba en al-
míbar y otros productos para susti-
tuir importaciones y, por su calidad 
e inocuidad, tienen posibilidades de 
incrementar las ventas del primer 
polo agrícola exportador de Cuba.

“De ahí el papel de aportado-
res o tal vez de decisores, que nos 
corresponde a los sindicalistas en 
cuanto a movilizar a los trabaja-
dores hacia todo lo que propicie el 
avance de la eficiencia, a partir de la 
innovación, del pensamiento crea-
tivo y la búsqueda de alternativas 
que sustenten, incluso, el programa 
de abastecimiento municipal”, dijo 
Guilarte De Nacimiento. | José Luis 
Martínez Alejo

Respaldo a los trabajadores 
por cuenta propia
El secretario general de la CTC lla-
mó a los representantes del movi-
miento sindical en Sancti Spíritus a 
ser más propositivos y a discutir con 
las administraciones territoriales, a 
fin de estimular e incentivar a los 
trabajadores no estatales en térmi-
nos de modificaciones o alcance de 
la actividad que ejercen.

“En el sector no estatal aún 
existen tensiones porque en algunas  
actividades no se prevé una recupe-
ración inmediata tras el impacto 
de la COVID-19, principalmente en 
las vinculadas al turismo interna-
cional”, expresó Guilarte De Naci-
miento.

Durante los meses de mayor 
incidencia de la pandemia en el 
país unos 242 mil cuentapropis-
tas se acogieron a la suspensión 
temporal de su actividad y a la ce-
santía del pago de impuestos, pero 
tras decretarse la segunda fase de 
recuperación se restituye la rea-
pertura de sus negocios y el pago 
tributario.

“En ese sentido, se estudian va-
riantes para que esos trabajadores 
obtengan ingresos, y se valoran al-
gunas experiencias internacionales, 
donde el propio aporte del trabaja-
dor incorpora el pago de un segu-
ro al empleo ante un evento de esta 
naturaleza. El movimiento sindical 
respalda a ese sector, en el cual vis-
lumbramos un crecimiento en su 
membresía y número de activida-
des”, aseveró el dirigente. | Yuleiky 
Obregón Macías

El empleo: derecho esencial de los 
trabajadores
La pandemia provocada por el nue-
vo coronavirus ha influido de ma-
nera notable en la situación laboral 
del país, lo que provocó, por ejem-
plo, que al cierre del mes de mayo 
estuvieran unos 142 mil trabajado-
res interruptos.

Al respecto, Guilarte De Naci-
miento manifestó  en Cienfuegos 
que, como fruto de la política acor-
dada, se les dio prioridad a esos 
trabajadores para que encontraran 

fuentes de reubicación en otras es-
feras de la economía.

“Se logró que más del 80 % de 
ellos fueran reubicados y recibieran 
las garantías de sus ingresos. A los que 
no pudieron  reubicarse se les pagó el 
100 %  del salario el primer mes y el 
60 % a partir del segundo y durante el 
tiempo de pandemia”, señaló.

El dirigente sindical subra-
yó que unos 5 mil no aceptaron la 
oferta y a ellos no fue posible man-
tenerles la garantía salarial. “En la 
medida en que el país avance en la 
recuperación esos trabajadores se 
reincorporarán gradualmente a sus 
centros. A una parte importante 
del sector no estatal —unas 242 mil 
personas, que constituyen el 38 % 
del total de incluidos en esa forma 
de gestión— les fueron suspendidas 
temporalmente sus actividades por 
las restricciones sanitarias; y tam-
bién se reintegrarán”, puntualizó.

Manifestó que el movimiento 
sindical ratificó que lo primero que 
debe enarbolarse, como un derecho 
esencial del trabajador, es el empleo, 
porque a partir de él recibirá ingre-
sos y a su vez, otras prestaciones 
sociales en términos de protección, 
reconocidas por nuestra legislación.

“En esa dirección cada sindica-
to y territorio tendrá que seguir ne-
gociando con los empleadores para 
que ante el establecimiento de una 
interrupción asegurar la reubica-
ción”. | Ramón Barreras

Alternativas en la reubicación 
de los trabajadores
Ulises Guilarte De Nacimiento en-
fatizó en la necesidad de encontrar 
alternativas para lograr la reubica-
ción de los trabajadores afectados 
por la actual coyuntura económica  
provocada por la pandemia.

Durante un intercambio de tra-
bajo con dirigentes sindicales de 
Villa Clara insistió que esta es una 
tarea de primer orden y que para 
ello existen opciones. “No pueden 
ser únicamente la construcción  y 
la agricultura, hay posibilidades en 
los servicios y en los aparatos eco-
nómicos de las empresas. Existen 
plazas vacantes y en esas pueden 
ubicarse los trabajadores”, precisó.

De igual manera explicó que los 
reubicados son una consecuencia de 
los interruptos, no obstante aclaró 
que no siempre todas las plazas son 
radicadas en el Ministerio de Trabajo 
y Seguridad Social, asunto en el que 
debe influir la organización como una 
forma de incorporar a los afectados.

Según precisó, la situación es 
compleja por la cantidad de inte-
rrupciones que provocó el conta-
gioso virus y por la reducción de las 
actividades en diferentes sectores, 
pero insistió en buscar opciones. 
“Este es el momento de desempeñar 
nuestro papel de representantes, 
ayudar en las gestiones para que 
exista empleo, lo más importante es 
que exista trabajo”, añadió.

En Villa Clara, por ejemplo, los 
trabajadores se han reubicado, ade-
más de en la agricultura y cons-
trucción, en la higienización y el 
saneamiento, mientras en Planta 
Mecánica fueron incorporados en 
apoyo a la nueva inversión que allí 
se ejecuta. | Lourdes Rey Veitía

Cinco prioridades en la actual etapa

En el recorrido por Planta Mecánica, Villa Clara. | foto: Ramón Barreras Valdés

En la UEB La Estancia, Sancti Spíritus. 
| foto: Vicente Brito/Escambray
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| Alina M. Lotti
| fotos: Agustín Borrego

LA MATEMÁTICA es su len-
guaje preferido y lo hace a 
través de un gráfico, una 
curva, un algoritmo. Raúl 

Guinovart Díaz se siente cómodo en 
ese ámbito que le posibilita, sobre 
bases científicas, realizar predic-
ciones y pronósticos.

El decano de la Facultad de Ma-
temática y Computación (Matcom) de 
la Universidad de La Habana (UH) 
aclaró que la labor emprendida en 
los últimos tiempos por un grupo 
de especialistas  relacionados con la 
COVID-19 es una obra colectiva, que 
encierra los saberes de estudiosos de 
varias ramas.

Nacido y criado en un barrio hu-
milde del Vedado, de niño dibujaba 
en un papel un juego de béisbol y 
según los resultados de los equipos 
sacaba las estadísticas. Quizás esa 
fue la génesis de su pasión por esta 
ciencia que hoy le permite aplicarla 
a la vida cotidiana.

Dirigente de la Federación de 
Estudiantes de la Enseñanza Me-
dia, integrante (siendo alumno) del 
Destacamento de Maestros Inter-
nacionalistas Ernesto Che Guevara, 
licenciado en Educación en la es-
pecialidad de Matemática, docente 
en el otrora Instituto Superior Pe-
dagógico Enrique José Varona, pro-
fesor en Isla de la Juventud, Máster 
y Doctor en Ciencias Matemáticas, 
y desde hace siete años decano de 
Matcom, es una síntesis de su tra-
yectoria.

Guinovart ha sido uno de los 
expertos que desde marzo último 
contribuyen con su sapiencia a la 
prevención y al enfrentamiento de 
la COVID-19, lo cual ha hecho recu-
rrente su aparición en los medios de 
comunicación.

De ahí que confesara con abso-
luta modestia: “Nunca he creído que 
soy un científico, pues todos los días 
comprendo lo mucho que me falta 
por saber; como profesor, cada vez 
aprendo más de mis alumnos. La ac-
tual pandemia va a pasar, será algo 
circunstancial, y lo único que deseo 
es que se vea que la matemática re-
sulta útil para resolver los proble-
mas del país, constituye una guía 
para organizar el trabajo científica-
mente”.

Una responsabilidad colectiva
Con anterioridad no había te-
nido la oportunidad de colabo-
rar de una manera tan estrecha 
con la dirección del país, mas le 
gusta aclarar que no se trata de 
un aporte individual, sino de un 
grupo formado por epidemiólogos 
y matemáticos, bajo la tutela del 
investigador y científico Pedro 
Más Bermejo, vicepresidente de 
la Sociedad Cubana de Higiene 
y Epidemiología. “Nosotros mo-
delamos lo que puede ocurrir, en 
tanto otros especialistas se de-
dican a cuestiones propias de la 
medicina.

“Las bolitas negras son los da-
tos reales, esto empezó aquí y las 
demás curvas son las predicciones 
—aseguró mientras mostraba un 
gráfico en su laptop—. Al inicio, 
cuando realizamos los cálculos, el 
resultado era esta curva azul clari-
ta, luego concebimos determinadas 
simulaciones para explicar lo que 
podía ocurrir. En esos momentos el 
mundo vivía un caos. Quizás ahora 
la gente no lo recuerde, pero noso-
tros (se refiere al grupo) lo sentimos 
en carne propia. 

“La pandemia  progresaba  a 
una  velocidad  tremenda, ahí  es-
taban Italia, España, Francia, con 
enorme impacto y, de pronto, la 
COVID-19 comenzó a crecer aquí. 
Los pronósticos eran bastante de-
sastrosos y estoy seguro que nues-
tros dirigentes estuvieron tensos, 
presionados. No podía fallarnos la 
salud pública, pues se trata de la 
vida de los seres humanos.

“Ha sido una responsabili-
dad muy grande, se espera que 
digamos qué va a pasar un po-
quito más allá, hay algoritmos 
matemáticos que permiten pre-
decir. No obstante, la exactitud 
depende de la calidad de los da-
tos, de la información disponible. 
“Nada de esto ha sido inventado 
por nosotros, la epidemiología 
tiene detrás toda una historia de 
la matemática, incluso desde los 
primeros años del siglo pasado. 
Los algoritmos que estamos apli-
cando son modelos que se han 
ido mejorando, perfeccionando, 
de ahí que las estimaciones sean 
más certeras”.

Adivinar, no es la cuestión
Al referirse a la ventaja de estos mé-
todos argumentó que pueden pro-
nosticar el tamaño y la altura del 
pico, qué día va a ocurrir, cuánto va 
a durar la pandemia, en qué época 
va a crecer y decrecer. “No es cues-
tión de adivinar, hay que estudiar 
lo publicado a nivel mundial sobre 

estos modelos que se basan en pa-
rámetros. Por ejemplo, el número 
de personas que enferman es pro-
porcional a la cantidad de contactos 
que hay entre los sanos y los enfer-
mos, entonces esos coeficientes de 
proporcionalidad hay que estimar-
los utilizando mínimos cuadrados y 
técnicas estadísticas.

“Es un proceso complejo, de 
mucho esfuerzo, pero lo más di-
fícil es la rapidez que exige  la 
entrega de la información, el día 
no alcanza. En aquellos primeros 
tiempos, prácticamente, no dor-
míamos, hoy todavía mis sueños es-
tán relacionados con la COVID-19 
y aun me despierto pensando en 
ella. Sin embargo, debo decir que 
en esta tarea he contado con la 
ayuda de tantos compañeros de la 
Universidad (los doctores Yudi-
vian Almeida, Isidro Abelló, Wil-
fredo Morales, Aymée Marrero, 
Alejandro Mesejo, Ángela León, 
Sira Allende, entre otros), seres 
excepcionales que trabajan desde 
sus hogares diseñando modelos y 
aportando otros saberes”.

Resaltó el actuar de la rectora 
de la UH, la doctora Miriam Ni-
cado García. “Como Doctora en 
Ciencias Matemáticas comprendió 
el papel que puede desempeñar la 
universidad en el desarrollo eco-
nómico y social de la nación. Des-
de el principio ha sido nuestra 
principal consultora y la promoto-
ra de la participación de estudian-

tes y profesores de la Universidad 
en esta batalla”.

Sobre el llamado pico 
y el rebrote
Luego de una extensa conversación 
sobre asuntos relacionados con el 
quehacer universitario, una nueva 
carrera denominada Ciencias de 
Datos (la cual iniciará en el curso 
2021-2022) y la utilidad de la Mate-
mática, la entrevista continuó la lí-
nea central: la pandemia.

El experto precisó que en Cuba 
el pico tuvo lugar el pasado 25 de 
abril, cuando se reportaron 847 en-
fermos hospitalizados. “En realidad 
ocurre cuando se tensa el sistema 
hospitalario, es decir, la capacidad 
de camas y los equipos de respira-
ción que se demandan. Lo más pro-
bable es que un 10 % de esa cifra los 
requieran, lo cual constituye un pro-
blema, pues se trata de un equipa-
miento costoso. A partir de lo vivido, 
nuestros científicos se propusieron 
diseñarlos, fabricarlos (de conjunto 
con trabajadores por cuenta propia) 
y los resultados han sido fabulosos”.

 Sobre el rebrote, un tema del 
que se ha hablado tanto, agregó 
que resulta muy difícil determinar 
el futuro. “Cuando se hicieron los 
análisis el objetivo era explicar qué 
podría suceder una vez lograda la 
no trasmisión y desmanteladas las 
medidas. Ello nos obliga a mantener 
la vigilancia epidemiológica.

“Tendremos un rebrote si nos des-
preocupamos del asunto, no tiene por 
qué ocurrir en noviembre o en otro 
momento. Está demostrado que cuan-
do las personas o las instituciones vio-
lan lo establecido, o sea, el necesario 
distanciamiento físico y el no uso de 
las mascarillas, vuelve la recaída.

“En las epidemias hay personas 
que no se van a infectar, ya que todo 
depende de su sistema inmunológi-
co. Pero, esta enfermedad ha causa-
do un gran número de fallecidos y 
el hecho de que nosotros tengamos 
86 (hasta el día de la entrevista) nos 
duele y conmueve. Varias naciones 
adoptaron lo que se llama la inmu-
nidad de rebaño, que significa no 
aislar a las personas, dejarlas por sí 
solas que se inmunicen, y empeza-
ron a morirse por todas partes.

“Eso no se corresponde con el 
sentido humanista de nuestro Es-
tado. Aquí nos propusimos salvar 
a todos, incluso a los que práctica-
mente eran insalvables, y lo logra-
mos en muchos casos”.

M473m471c0, pero 
no adivino

No tiene por qué ocurrir un rebrote de la pandemia si se cumplen las medidas establecidas.

“En esta tarea 
he contado 

con la ayuda 
de muchísimos 
compañeros de 

la Universidad”, 
afirmó Raúl 

Guinovart Díaz. 

,
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ALLÁ DONDE solo 
se ve polvo, hay 
hombres. Son mi-
neros. Y tal parece 

que prefieren respirar ese 
aire amalgamado; que es-
cogen estar allí, en medio 
de piedras, charcos de agua 
perforando huecos y extra-
yendo minerales. Tal parece 
que adoran ese esfuerzo.

En Camagüey ese gusto 
por la explotación de mi-
nas, específicamente las de 
cromo, comenzó a través de 
compañías estadounidenses 
en los años 30 del siglo XX, 
en el norteño municipio de 
Sierra de Cubitas.

Luego fueron ampliando 
las extracciones a medida 
que Estados Unidos incre-
mentaba su industria ar-
mamentista. Y en la década 
de los años 40 crecieron las 
excavaciones o más bien la 
explotación sin control.

“Los yacimientos cama-
güeyanos fueron sometidos 
a un saqueo desmedido, que 
dejó el terreno como una es-
pumadera llena de huecos”, 
aseguró Cecilio Hernández 
Pérez, quien  fungió como 
director de la unidad empre-
sarial de base (UEB) Cromo, 
hasta hace poco tiempo.

Pero tras el triunfo de 
la Revolución se diseñó una 
estrategia para el desarro-
llo de la minería en Cuba. Y 

desde entonces los depósitos 
que se encuentran en el te-
rritorio agramontino se van 
estudiando y explorando 
con mayor precisión.

Exportar, la misión de una 
empresa
La Empresa Geominera Ca-
magüey se encarga de explo-
tar las minas y realizar estu-
dios geológicos desde Ciego 
de Ávila hasta Las Tunas. 
“Además de excavar y de de-
dicarnos a exportar minera-
les o sustituir importaciones 
con nuestros productos, una 
de las principales metas de 
la entidad es hacer estima-
dos para determinar los re-
cursos que puede haber en 
diferentes terrenos”, aseve-
ra Geomel Vila Placeres, di-
rector general de la entidad.

“Las investigaciones 
—continúa el directivo—, no 
se detienen, sobre todo las 
que puedan influir en ex-

portaciones. Gracias a eso 
concretamos dos proyectos 
de inversión extranjera, uno 
en fase de aprobación, deno-
minado Oro Jacinto, ubicado 
en el municipio de Guáima-
ro, y otro que aún se encuen-
tra en la etapa evaluativa en 
los yacimientos Oro Cobre 
la Unión, en Sibanicú. Este 
último ya cuenta con interés 
de inversión”.  

La planta ubicada en el 
municipio tunero de Jobabo, 
el oro es uno de los produc-
tos estrella de la empresa, el 
cual durante un año puede 
aportar al país más de un 
millón de dólares.

“Es sin duda un mine-
ral muy importante y atrac-
tivo en el mercado, pero no 
solo se exporta el oro, sino 
otros elementos asociados a 
él. Aquí comercializamos el 
doré, que es una masa metá-
lica que contiene porcientos 
de oro y de otros minerales 
como plata y cobre, y que 
nos permite obtener ganan-
cias por cada uno”, comenta 
Geomel.  

Pero la Geominera 
busca más y en ese senti-
do orienta las indagaciones 
hacia los yacimientos no 
metálicos como la zeolita, 
el carbonato, la magnesita. 
Camagüey cuenta actual-
mente con plantas de zeolita 
y carbonato en Najasa y a la 
par investiga para potenciar 
la producción de materiales 
de la construcción con yaci-
mientos de arcilla. Son ideas 
que, como acota el director 
general, se extenderán tam-
bién por las zonas de Ciego 
de Ávila y Las Tunas.

Aprovechar todo
Por más de 100 kilómetros 
que abarcan territorios de 
los municipios de Cama-
güey, Minas y Sierra de Cu-
bitas, se extienden los yaci-

Gran cantidad de arena de cromo, 
acumulada por más de 10 años, 
espera en el patio de la UEB Cromo 
para ser procesada y aprovechada 
en la industria nacional.

La roca con mayor contenido de cromo, la cual es seleccionada manualmente, 
se destina a la exportación como cromo rajón.

al mercado

mientos de cromo, mineral 
que solo Cuba, en la región 
latinoamericana, se encar-
ga de exportar. 

La UEB Cromo por 
años presentó problemas 
productivos, pero en el úl-
timo período se ha estabi-
lizado y mejorado hasta el 
equipamiento minero, el 
cual influía, e influye, en 
los números finales. Du-
rante el 2019 lograron así 
superar en 80 toneladas 
las 60 mil pactadas, cifra 
récord para la entidad. Y 
el 2020 lo iniciaron cum-
pliendo igualmente los 
planes de exportación.

Pero trabajar se ha 
convertido en la máxima 
de este colectivo que in-
cluso se dispuso a instalar 
una planta para procesar 
la arena de cromo, un resi-
duo que por más de 10 años 
se ha acumulado en la ins-
talación. Este producto se 
emplea en los procesos de 
fundición, en los mante-
nimientos de estructuras 
metálicas y contribuye en 
la sustitución de importa-
ciones.

Cuidar al trabajador
Al sol, lloviendo, con mu-
cho aire, o mucho calor, 
con químicos fuertes y 
equipos pesados, así traba-
jan los mineros. Quizás por 
eso, y porque bien lo sabe 
el director de la Geomine-
ra, que es minero también, 

la mayor preocupación es 
mejorar las condiciones la-
borales.

“Cada trabajador de la 
empresa es importante, por 
eso siempre tramitamos 
las inquietudes, se habla 
mucho con ellos y se trata 
de contar con los medios 
de protección necesarios 
y de garantizar su correc-
to uso”, apunta Romancia 
Trumbull Gray, secretaria 
general del buró sindical.

Y aunque tengan al-
gunos problemas con las 
máscaras con filtro para 
el polvo y la calidad de las 
botas y overoles, el cuida-
do prevalece y es de estric-
to cumplimiento. 

“Tenemos un sistema 
de chequeo médico que se 
les realiza periódicamente 
a los trabajadores, señala 
el director Vila Placeres, 
y los índices de accidentes 
son bajos. En la planta del 
oro se cuenta con una am-
bulancia, personal médico 
y con lo necesario para los 
primeros auxilios en caso 
de intoxicación, no así en 
la de cromo, tema que ya se 
analiza para resolverlo.  

“Si queremos producir 
y cumplir, los 370 mineros 
deben contar con las res-
pectivas climatizaciones, 
la disminución del ruido, 
las señalizaciones para 
evitar accidentes y las me-
didas de seguridad necesa-
rias”. 

La Empresa Geominera 
Camagüey tiene entre 
sus principales metas 
el incremento de las 
exportaciones. Entre ellas 
se destaca el cromo y la 
arena de cromo, únicos 
en Latinoamérica

Geomel Vila Placeres, director de la 
Geominera, asegura que la principal 
misión de la empresa es continuar 
investigando todas las riquezas mi-
nerales del territorio para contribuir 
con el incremento de la exportación.

De la mina…      
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El panorama tras la pandemia del co-
ronavirus será difícil, afirman exper-
tos del Instituto Nacional de Investiga-
ciones de Viandas Tropicales (Inivit), de 
Villa Clara. No obstante, en sus expli-
caciones se vislumbran soluciones in-
cuestionables desde la ciencia cubana.

El colectivo, Vanguardia Nacional 
en 25 ocasiones consecutivas, conside-
ró valioso adelantarse y buscar alter-
nativas al déficit de productos, funda-
mentalmente para evitar o aminorar 
las plagas, pues la carencia de muchos 
insumos puede ser atenuada por me-
dios biológicos, según sustentaron.

Manejar de forma integral las 
plagas con el uso de extractos de 
plantas como el aceite del árbol del 
nim (Azadirachta indica), la caña 
santa (Cymbopogon citratus (DC.) 
Stapf), la sábila (Aloe vera) y el li-
moncillo (Cymbopogon citratus), en-
tre otras, capaces de eliminar agen-
tes patógenos, es práctica casi diaria 
en este centro. Para ello han renova-
do estudios, escudriñado en el saber 
de muchos, incluidos los producto-
res; y reformulado el rescate de ex-
periencias tradicionales, olvidadas 
por los avances tecnológicos; además 
de la aplicación de ideas recientes.

El doctor Sergio Rodríguez Mo-
rales, director del Inivit, por su par-
te, insistió: “El que siembra malan-
ga, boniato y calabaza tiene comida 
cuando pasa un ciclón. El que cul-
tiva yuca y plátano tiene productos 
en tiempo de sequía.

“El pasado mes de abril resultó el 
más seco desde 1951, mientras que el 
31 de mayo la lluvia estuvo por enci-
ma de la media  histórica, por tanto 
adaptarse al cambio climático, contar 
con semillas de calidad y variedades 
resistentes, así como recurrir a la 
sapiencia campesina, es muy impor-
tante para estos momentos que vive 
la humanidad y en particular Cuba. 
Estar atento a las plagas que puedan 
generarse es imprescindible”, recalcó.

Las expertas en el manejo 
de plagas
Las doctoras Maryluz Folgueras 
Montiel y Lilian Morales Romero, 
así como la máster Rosa Elena Gon-
zález Vázquez, buscan soluciones en 
su laboratorio y las llevan al surco.

Para Lilian sería un desastre que 
la sigatoka negra —en particular la 
raza 4— que provoca la marchitez por 
Fusarium, arrasara las plantaciones 
de plátanos del país, como ha sucedi-
do en otras latitudes. “Es el principal 

enemigo de estos cultivos, pues reduce 
la fotosíntesis, limita el crecimiento y 
disminuye los rendimientos casi en 
un 50 %”, expresó alarmada.

Sobre las afectaciones en la 
malanga (Colocasia) y cómo usar 
paliativos, habló Rosa Elena. “Te-
nemos que evitar acontecimientos 
inesperados como la última plaga 
que atacó al frijol, es necesario y ur-
gente impedir que ocurran episodios 
similares en otros cultivos. Tampoco 
podemos permitir que el tetuán del 
boniato nos afecte”, dijo Maryluz, 
directora del Departamento de Ma-
nejo de Plagas, de la institución.

“Habrá limitaciones con los pla-
guicidas y será indispensable usar 
medios biológicos, por eso prepa-
ramos cursos de capacitación a los 
productores para que sepan cómo 
emplearlos”, precisó.

La tabaquina de Rosa Elena
La tabaquina preparada es la pro-
puesta de  la máster Rosa Elena Gon-
zález Vázquez para eliminar el agente 
causante del Tarophagus colocasiae, 
un patógeno nuevo, pero devastador 
de las plantaciones de la malanga.

La tabaquina parte del principio 
conocido como polvo de tabaco, usa-
do por los campesinos para eliminar 
insectos. Utiliza los desechos de la 
industria tabacalera mezclado con 
agua, macerado, puesto a reposar por 
24 horas, destilado en una malla fina 
y con cal adicionada. Tiene un 80 % 
de efectividad en el campo, presencia 
de insectos benéficos en los cultivos, y 
mantiene el equilibrio ecológico.

El lixiviado de la doctora Lilian
La doctora Lilian Morales Romero 
propuso el  raquis de los racimos de 
plátanos o residuo de cosecha para 
el lixiviado o líquido de color oscu-
ro destilado de la desintegración. Es 
una materia prima abundante en el 
país, pues Cuba produce unas 64 mil 
toneladas de plátanos y bananos.

En el líquido, estudiado micro-
biológicamente en el Centro de In-
geniería Genética y Biotecnología, 
y con la colaboración de la Univer-
sidad Central Marta Abreu, de Las 
Villas; y la dirección de Sanidad 
Vegetal del Minagri, se corroboró 
presencia de diferentes propiedades 
capaces de funcionar como biocon-
trolador biológico.

“Contiene nitrógeno, fósforo, 
potasio, calcio y silicio, se logra un 
equilibrio entre estos, y deja de con-
taminar el medio ambiente”, pun-
tualizó orgullosa Liliana.

Inivit: ingenio y ciencia
Las doctoras Maryluz, Lilian y la máster Rosa Elena estudian el manejo integrado de plagas con 
métodos biológicos. | foto: De la autora

| Alina Martínez Triay

Los polemistas fueron Lázaro 
Peña, quien hacía un año había 
sido electo secretario general de 
la Central de Trabajadores de 
Cuba, y Eduardo Chibás, funda-
dor del Partido del Pueblo Cu-
bano (Ortodoxo), quienes pro-
tagonizaron un contrapunteo 
en torno al comunismo y el na-
cionalismo. El debate fue trans-
mitido por radio y se situaron 
amplificadores para que se es-
cuchara en la calle. Se dice que 
no hubo vencedor en la discu-
sión, debido al límite del tiempo 
radial.

El escenario de aquel encuen-
tro fue el Palacio de los Torce-
dores y ocurrió en 1939, poco 
después de creada la CTC. El 
inmueble —sito en San Miguel 
número 662 esquina a Marqués 
González, en el municipio capi-
talino de Centro Habana—  fue 
construido por iniciativa y con 
los fondos del Gremio de Torce-
dores de Tabaco de La Habana, e 
inaugurado el 14 de julio de 1925, 
hace ya 95 años.

En opinión del Máster en 
Ciencias Sociales Silvio Jova, a 
través de la historia de este edi-
ficio se puede seguir el devenir 
de varias décadas de la nación, 
particularmente del movimien-
to sindical. Quien recorra hoy 
las espaciosas aulas de su últi-
mo piso puede imaginar el afán 
por aprender de los obreros ma-
triculados en la Universidad 
Popular José Martí, una excep-
cional oportunidad concebida 
por Mella para la superación 
cultural y política de los traba-
jadores, con un profesorado de 
lujo.

Otros detalles menos conoci-
dos  son  también relevantes: un 
asiduo concurrente al local era 
el  líder tipógrafo Alfredo Ló-

pez, alma de la primera confe-
deración sindical cubana, ase-
sinado por el machadato. En la 
imprenta El Ideal,  existente 
allí, se publicaron diversos ma-
teriales para la lucha antima-
chadista. En el edificio se ela-
boraron los documentos para el 
congreso constitutivo del Sin-
dicato Nacional de Obreros de 
la Industria Azucarera en 1932, 
que contó con la participación 
de Jesús Menéndez; y tras la 
caída de Machado, se prepara-
ron los materiales del IV Con-
greso de Unidad Sindical de la 
Confederación Nacional Obre-
ra de Cuba (Cnoc). Antes de 
concluir las sesiones del Con-
greso falleció Rubén Martínez 
Villena, cuyos restos mortales 
tuvieron en el Palacio tributo 
póstumo.

Además, en el inmueble se 
creó en 1938 la Federación de 
Trabajadores de La Habana, en-
cabezada por el líder del trans-
porte José María Pérez, y fue re-
cibida la delegación sindical que 
viajó a México para asistir a la 
fundación de la Confederación de 
Trabajadores de América Latina 
(Ctal) con la encomienda, a su re-
greso, de trabajar por la creación 
de la CTC.

Pocos saben que el Palacio de 
los Torcedores sirvió de sede tem-
poral de la Confederación hasta 
que finalizó la construcción del 
edificio de San Carlos y Peñal-
ver, pero al ser asaltado este por 
el mujalismo en 1947, la legítima 
dirección de la Confederación re-
tornó a los Torcedores, hasta el 
siguiente año.

Allí radicaron la Asociación 
de la Prensa Obrera de Cuba, la 
Sociedad Popular de Conciertos 
y el Teatro Popular dirigido por 
el destacado  actor y dramaturgo 
Paco Alfonso.

Cuenta Silvio que un día él 
se encontraba parado en la puer-
ta del inmueble y un viejo vecino 
le dijo: “Ahí, donde está usted de 
pie, Fidel Castro esperaba a su 
novia que vivía cerca, la que fue 
después madre de su primer hijo”.  
Y no era de extrañar la presencia 
del futuro líder de la Revolución 
en esos lares, porque en el popu-
lar barrio de Cayo Hueso, en que 
está enclavado el inmueble, reali-
zó una intensa labor política per-
sona a persona, como candidato 
de la Ortodoxia, y de sus pobla-
dores salieron varios asaltantes 
al Moncada.

En el Palacio se les rindieron 
honores póstumos a distintos lu-
chadores sindicales asesinados, 
como  Miguel Fernández Roig,  
Aracelio Iglesias  y Carlos Rodrí-
guez Careaga.

A propuesta del XII Congre-
so  de la CTC funcionó en el lu-
gar un museo obrero a cargo de  
Haydée Guash,  dirigente obrera 
comunista y viuda del intelectual 
igualmente comunista Carlos 
Fernández R.

Por la rica historia que ate-
sora, el Palacio de los Torcedores 
fue declarado Monumento Na-
cional.

La historia en un Palacio

| foto: Heriberto González
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Con la satisfacción de saberla nues-
tra, de recordar su legado a la cul-
tura y a la Revolución cubanas, 
arribamos al centenario de Zoila 
Castellanos Ferrer, conocida como 
Tania Castellanos, que asumió para 
emprender la lucha por la definitiva 
independencia de la patria y luego 
mantuvo como su nombre artístico, 
tal vez influenciada por el Capitán 
de la Clase Obrera, Lázaro Peña, su 
consultor y consuelo durante tantas 
noches de desvelo. 

Evocar a esta gran composito-
ra cubana estremece sentimientos y 
emociones, como lo fue su convulsa 
existencia. Nació el 27 de junio  de 
1920 en la ultramarina ciudad de 
Regla, tierra de renombradas figu-
ras de nuestra música. Descendien-
te de una familia pobre, Tania vivió 
en carne propia las limitaciones im-
puestas por la estrechez económica 
entre los trabajadores y la mayoría 
de los vecinos de Regla durante la 
neocolonia imperialista.

En el año 1939, cuando solo 
tenía 19 años de edad, conoció el 
espíritu revolucionario entre los 
obreros metalúrgicos, sector en el 
que inició su vida laboral y donde 
fue elegida dirigente sindical. Allí 
integró las filas del Partido Socia-
lista Popular, a la vez que iba in-
troduciéndose en el universo de la 
música mediante las versiones que 
hacía al español de diferentes te-
mas internacionales.

En ese ambiente de luchas eman-
cipadoras la talentosa joven comen-
zó a componer sus propias melodías, 
las cuales se identificaban con el 
naciente movimiento del feeling, 
impulsado en esos años en el Calle-
jón de Hamel, sitio emblemático de 
la capital, adonde en aquella época 
concurrían numerosos jóvenes con 
probado talento para la música. 

Lázaro Peña, el gran amor de su 
vida 
En esos avatares conoció a Lázaro 
Peña, el gran amor de su vida, quien 
la apoyó en su desarrollo como com-
positora y con el que impulsó un 
riesgoso quehacer político en oposi-
ción a los regímenes que malgober-
naban este país antes del Primero de 
Enero de 1959.

Entre sus más importantes pro-
yectos sociales, realizados en medio 
de la represión y el hostigamiento, 
se destaca la fundación de la Socie-
dad Musicahabana, en favor de los 
derechos y reconocimiento de los 
autores musicales, propósito  en el 
que, además del apoyo de Lázaro, 
contó con la colaboración de gran-
des figuras como Adolfo Guzmán, 
César Portillo de la Luz y José An-
tonio Méndez.

Entre las canciones que hicieron 
época a mediados del pasado siglo 
—y que perduran en el repertorio de 
numerosos artistas— están En no-
sotros, Recordaré tu boca y Me en-
contrarás, temas que conmovieron a 
varias generaciones, compuestos por 
esta mujer humilde, sencilla, mani-
fiestamente revolucionaria.

La amigable y a la vez rebelde 
muchacha de Regla, poseía una ad-
mirable voz. Entre las personas de 
aquella ciudad encontró las fuentes 
de inspiración en su incipiente ca-
rrera musical.

Acorralados y perseguidos por la 
cruenta dictadura de Fulgencio Ba-
tista, Lázaro y Tania se exiliaron en 
México en la segunda mitad de los 
años cincuenta, tras dejar una estela 
de acciones en la guerra popular re-
volucionaria encabezada por el Mo-
vimiento 26 de Julio.

En la nación azteca, junto a su 
esposo, se mantuvo conectada con la 
causa rebelde de Cuba. Ella trataba 
de promover sus temas con la ayuda 
de su amigo José Antonio Méndez, 
otro de los fundadores del feeling, 
quien se encontraba en ese país.

Después de la victoria del Ejér-
cito Rebelde, los esposos Peña-
Castellanos retornaron al país. Él 
se reincorporó a las luchas obreras 
y ella prosiguió, con su apoyo, la 
batalla por el respeto a los autores 
musicales,  e involucró a sus amigos, 
prestigiosas figuras del pentagrama 
insular, a fortalecer y desarrollar el 
canto coral como expresión artística 
entre niños y adultos, proyectos que 
asumió a la par de sus tareas cultu-
rales y políticas, además de ser fun-
dadora de la Unión de Escritores y 
Artistas de Cuba.

En su amplio repertorio hay una 
notable diversidad, con obras que no 
solo exaltan el amor filial, sino tam-
bién su devoción por la patria, por 
sus héroes y mártires, así como por 
la infancia y las justas causas de los 
desposeídos en todo el planeta.

Su fervor por el país donde na-
ció la inspiró a componer una de las 
más simbólicas canciones de corte 
patriótico, Cuba, corazón de nuestra 
América, y Por los Andes del Orbe, 
relevante entre las dedicadas a la in-
mensa personalidad del Guerrillero 
Heroico

El 8 de diciembre del año 1988 
falleció en La Habana Zoila-Tania 
dejándonos numerosas composicio-
nes que aún recibimos con nostalgia. 
Vale recordar y exaltar a esta gran 
cubana a cien años de haber venido 
a estas tierras que ella defendió y 
amó.

 (Texto ampliado en nuestra edición 
digital: www.trabajadores.cu) 

Tania Castellanos: 
fervor por Cuba

| foto: Tomada de Granma

Ahí viene la pelota 
¿estructura ideal?

| Joel García  

La pandemia de la COVID-19 pos-
tergó el inicio de la 60 Serie Nacio-
nal. Y casi debemos bendecirlo, pues 
la estructura propuesta iba a romper 
moldes históricos: una primera fase, 
detención por los Juegos Olímpicos y 
luego la segunda etapa con seis for-
maciones. Finalmente se anunció 
para el 12 de septiembre el comienzo 
de la temporada que trae aparejada 
una estructura atemperada o quizás 
la ideal para el béisbol cubano actual.

Para llegar hasta aquí es nece-
sario repasar la historia del cer-
tamen, el cual solo en partidos ju-
gados en campañas regulares ha 
tenido 17 cambios. Hemos ido desde 
una justa de 27 choques por equipo 
hasta dos campañas con 99 salidas 
al terreno para cada conjunto, pa-
sando por los 75 que 
se proponen ahora, 
solo que entonces 
(1984 y 1985) eran 18 
elencos distribuidos 
en dos divisiones.

En cuanto al for-
mato de competen-
cia puede llegarse a 
la conclusión de que 
dos grandes etapas 
han marcado la vida 
de nuestras series na-
cionales: un campeón 
a partir del sistema 
todos vs. todos, y otro 
monarca desde 1986 
tras los gustados play 
off. No obstante, estos 
últimos han sufrido 
cinco modificaciones, 
siempre en función de ser más atracti-
vo y espectáculo para la afición.

En cuanto a la cantidad de se-
lecciones es entendible que hayamos 
también cambiado desde cuatro nó-
minas hasta un máximo de 18. Como 
hecho sui géneris celebramos en el 
2012 un torneo con número impar de 
formaciones (17), algo impensable en 
deportes colectivos.

Sin que fuera una fórmula mági-
ca, lo más cercano a lo ideal en cuan-
to a formato y aceptación de pelote-
ros, entrenadores, público y prensa 
especializada resultaron las 14 series 
nacionales con 90 desafíos en la fase 
preliminar y una postemporada a la 
que avanzaban ocho escuadras para 
vencer cuartos de final, semifinal y 
final si querían levantar el cetro.

¿Qué nos deja la historia? Prime-
ro, que los cambios no siempre han 
sido impulsados por cuestiones ex-
trabeisboleras; segundo, la improvi-
sación sobre la marcha fue una cons-
tante, a veces solo en dependencia 
del directivo que estuviera al frente 
de la comisión nacional de béisbol; 
y tercero, mientras no exista un tor-
neo élite (tras la desaparición de las 
Selectivas) y ante la emigración cre-
ciente de peloteros, nunca debimos 
haber renunciado a no menos de 75 
juegos en el principal evento de nues-
tro deporte.

Opinión compartida
De los aciertos de la nueva estruc-
tura anunciada sobresalen la esta-

bilidad de cinco partidos semanales 
(sábado y domingo siempre habrá 
pelota); y el retorno de los cuartos 
de finales.

En cuanto a los refuerzos siguen 
divididos los criterios. Tres posicio-
nes son claras en este tema. Los que 
están a favor desde el inicio de su-
mar cuatro caras a cada conjunto; 
los que apoyan que sean desde las 
semifinales, y quienes desearían no 
usarlos y volver a tener un campeón 
puro con sus propias fuerzas.

Si hubiera que decantarse por 
alguna, defendería la última y de 
paso estaría apostando por dejar 
los refuerzos para una Liga Cuba-
na de Béisbol (LCB), que fue una de 
las propuestas más debatidas en la 
consulta popular y no se contempló 
en las conclusiones. A ese hipotéti-
co torneo pudieran avanzar los seis 

primeros de la Serie Nacional con 
sus nombres, y bien reforzados.

No debiera sembrar temores si 
pegará o no en el gusto de la afición 
ese nuevo certamen, pues los cam-
bios más trascendentales no están 
en los nombres, sino en las esen-
cias. ¿Acaso la LCB no elevaría el 
techo de nuestra pelota, con mente 
abierta para que se sumen jugadores 
cubanos que se han desempeñado en 
ligas profesionales y decidan retor-
nar cumpliendo los reglamentos?

Las Selectivas pegaron desde 
el inicio y era un segundo torneo. 
Su muerte, debemos recordarlo, fue 
por el poco apoyo que se brindaba a 
los equipos al ser de varias provin-
cias y no ser de nadie. De ahí que 
defendamos que la identidad de las 
escuadras en la LCB no debe per-
derse como sucedió en la Copa Re-
volución y Súper Liga.

Ojalá y cuando concluya en fe-
brero la 60 Serie Nacional, la noticia 
sea mantener estable este forma-
to de 75 juegos por un largo trecho. 
Esa estabilidad la reclaman pelote-
ros, entrenadores, pueblo y hasta las 
propias estadísticas. El vaivén de 
fórmulas resta seriedad a una justa 
y solo basta con mirar el mundo del 
deporte.

Volvamos a la historia. Este cam-
bio número 18 de estructura necesita 
fijador. No rebusquemos más. Con-
centremos los esfuerzos en pensar en 
otro torneo élite y dejemos respirar 
la Serie Nacional.

| foto: José R. Rodríguez Robleda
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fundado 06 de JUNIO 1970

 • Ha implementado 36 medidas en el orden laboral, salarial y de 
seguridad social.

• Fomenta el trabajo a distancia, el teletrabajo y la reubicación 
laboral.

• Ha ampliado las garantías salariales para los trabajado-
res al cuidado de hijos menores, de adultos mayores y 

personas en condiciones de fragilidad.
• Ha exonerado del pago de impuestos a traba-

jadores del sector no estatal.
• Mantiene el pago de pensiones y  aten-

ciones especiales a las familias que lo 
requieren.

• Subsidia a los trabajadores 
que enfermaron y protege 

salarialmente a los que 
estuvieron en aisla-

miento preventivo. 
•No deja a 

nadie desam-
parado.

Cuba 
hace suyos los nuevos 
y graves desafíos

48 mil 343

146 mil 507

77 mil 180

10 mil 955

8 mil 776

71 mil 409

613 mil 921

243 mil 308 143

2 millones 855 mil 754
TRABAJADORES DEL SECTOR ESTATAL:

Reubicados:

Interruptos:
Protegidos con 
garantía salarial:

Madres con hijos en círculos 
infantiles:

En aislamiento dictado por 
la autoridad sanitaria:

Adultos mayores y personas 
con fragilidad de salud:

TRABAJADORES POR CUENTA PROPIA:

Beneficiados con la 
suspensión temporal:

Núcleos familiares 
acogidos a la asistencia 
social (mayo del 2020):

HABLAN NUESTROS DATOS  (MTSS, julio 2020)

• País fundador de la Organización Inter-
nacional del Trabajo (OIT).

• Somos Estado parte en los 8 Convenios 
Fundamentales de la Organización.

• La Carta Magna de la República:
Fortalece el reconocimiento y la 
protección jurídica de los derechos 
de todos los trabajadores, incluidos 
los del sector no estatal.
Reconoce el derecho al trabajo y a 
obtener un empleo digno.
Consagra que todas las personas, 
sin discriminación alguna, reciben 
igual salario por igual trabajo.
Prohíbe el trabajo de las niñas, los 
niños y los adolescentes.
Reconoce y protege el derecho de 
los trabajadores al descanso, la jor-
nada laboral de 8 horas y las vaca-
ciones anuales pagadas; así como a 
la seguridad social cuando la perso-
na se encuentre impedida de traba-
jar por edad, maternidad, paterni-
dad, invalidez o enfermedad.
Consagra la responsabilidad del Es-
tado de garantizar el derecho a la 
seguridad y salud en el trabajo; y de 
organizar instituciones y servicios 
que apoyen a las familias trabaja-
doras.

• El Código de Trabajo, adoptado en el 
2013, ratificó la protección de las liber-
tades sindicales, entre ellas la libertad de 
asociarse voluntariamente y constituir or-
ganizaciones sindicales.

• Las organizaciones sindicales que reúne 
la Central de Trabajadores de Cuba tienen 
carácter autónomo. Más del 90 % de los 
trabajadores cubanos están sindicali-
zados.  

• Se han continuado implementando po-
líticas que favorecen el pleno empleo, 
estimulan la incorporación de los jóve-
nes al trabajo, fortalecen la seguridad 
y asistencia social, así como el acceso 
sin exclusión ni discriminación de las 
personas con discapacidad al trabajo, 
atendiendo a su nivel de capacitación 
y exigencia de la economía.

• Las mujeres constituyen la mayoría de 
la fuerza de trabajo en varios sectores. 
Perciben salario igual por trabajo de 
igual valor; y se protege la maternidad 
de la mujer trabajadora, con normas y 
políticas específicas.

LOS DERECHOS 
DE LOS TRABAJADORES

NO TODO ES CULPA DE LA COVID-19
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78 mil 301

Madres con hijos 
en enseñanza 
primaria: 

El mundo tiene suficientes recursos 
para que no haya hambrientos y para 
que todos los trabajadores gocen de 
buenas condiciones laborales y de un 
buen salario. Eso es numéricamente 
posible. El obstáculo es quién ostenta 
la propiedad sobre los medios de pro-
ducción y cómo distribuye la riqueza.
La naturaleza del sistema capitalis-
ta, con unos 400 años de existencia, 
conlleva la concentración del capital. 
Apela a la competencia como estí-
mulo a la optimización de procesos 
productivos que no pocas veces con-
duce al incremento del desempleo y 
a la precarización laboral.
El capitalismo se reajusta cíclicamente 
por medio de crisis. La expansión del 
neoliberalismo es parte de ese reaco-
modo para garantizar su permanencia. 
El economista británico Michael Ro-
berts ubicó a la guerra comercial y 
tecnológica desatada en el 2019 entre 
Estados Unidos, China, la Unión Euro-
pea, y todo el que pueda competir en 
esa liga de “mayores”, como el deto-
nante de una nueva recesión global, 
agravada ahora por la pandemia.
La Cumbre Virtual Mundial de la OIT 
sobre la COVID-19 fue una vitrina en la 
que los Estados miembros exhibieron 
sus respuestas. Solo hablaron de lo 

bueno, por supuesto, y de metas, 
muchas de ellas de apariencia 
inalcanzable como la Agenda 2030, 
que se ha propuesto “No dejar a 
nadie atrás”, mientras el ejército de 
los desamparados crece.
En ese entorno, el Presidente cuba-
no Miguel Díaz-Canel Bermúdez 

dijo: “Años de política neoliberal y de 
capitalismo salvaje, regidos por los 
designios del mercado, son la causa 
más profunda de la grave situación 
global”.  Hubo más de 50 oradores 
ese día y fue el único en recordar la 
deuda enorme del capitalismo con la 
humanidad.

 | foto: Ariel Cecilio Lemus

 ¿QUÉ HACEMOS PARA PREVENIR Y ENFRENTAR LA COVID-19?
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